
235136 - هل السحر موجود إلى الآن ؟

السؤال

هل يوجد السحر حقا ؟ لأنى سمعت أحد الشيوخ يقول : إنه كان يوجد سحر حتى نزلت سورتا الناس والفلق ، وإذا
كان حقا ما يقول فما الذى نراه الآن ؟

الإجابة المفصلة

السحر موجود إلى الآن ، وله حقيقة وتأثير بإذن الله ، وإنكار وجوده مكابرة ، والقول
بأنه لا وجود له منذ نزلت سورة الفلق وسورة الناس قول غير صحيح ، ويدل على ذلك ما

يلي :
أولا :

نْ مِ لَقَ * وَ ا خَ رِّ مَ نْ شَ لَقِ * مِ بِّ الْفَ وذُ بِرَ لْ أَعُ قوله تعالى : ) قُ
( الفلق/ 1 دِ قَ ي الْعُ اثَاتِ فِ رِّ النَّفَّ نْ شَ مِ قَبَ * وَ ا وَ قٍ إِذَ رِّ غَاسِ شَ

. 4 –
( أي : ومن شر السواحر، اللاتي دِ قَ ي الْعُ اثَاتِ فِ رِّ النَّفَّ نْ شَ مِ فقوله : )وَ

نَّ على سحرهن بالنفث في العقد ، التي يعقدنها على السحر ” . يستعِ
انتهى من “تفسير السعدي” )ص 937( .

ولولا أنه موجود ، وأن له حقيقة وتأثيرا ، لما أمر الله تعالى عباده بالاستعاذة
منه.

ثانيا :
، نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ ما رواه البخاري )2766( ، ومسلم )89( عَ

عَ بْ وا السَّ بُ نِ تَ : ” )اجْ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ نِ النَّبِيِّ صَ عَ
كُ رْ : )الشِّ الَ ؟ ، قَ نَّ ا هُ مَ ولَ اللَّهِ وَ سُ ا رَ الُوا: يَ ( ، قَ اتِ وبِقَ المُ

مَ اللَّهُ إِلَّا رَّ لُ النَّفْسِ الَّتِي حَ تْ قَ ، وَ رُ حْ السِّ بِاللَّهِ ، وَ
مَ وْ لِّي يَ وَ التَّ يمِ ، وَ تِ الِ اليَ أَكْلُ مَ بَا، وَ أَكْلُ الرِّ قِّ ، وَ بِالحَ
. ) لاَتِ افِ نَاتِ الغَ مِ ؤْ نَاتِ المُ صَ حْ فُ المُ ذْ قَ فِ ، وَ حْ الزَّ

ثالثا :
، نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ ، رَ نٍ يْ صَ انَ بْنِ حُ رَ مْ نْ عِ ما رواه البزار )3578( عَ
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نَّا سَ مِ : ) لَيْ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ قَ
نَ لَهُ ، أَوْ هِّ كُ نَ أَوْ تُ رَ لَهُ ، أَوْ تَكَهَّ يِّ طُ رَ أَوْ تُ يَّ نْ تَطَ مَ

رَ لَهُ ( وصححه الألباني في “الصحيحة” )2195( . حِ رَ أَوْ سُ حَ سَ

رابعا :
لَ بْ رَ قَ مَ ابُ عُ نَا كِتَ اءَ : ” جَ الَ ما رواه أبو داود )3043( عن بجالة بن عبدة قَ

ثَةَ مٍ ثَلَا وْ ي يَ لْنَا فِ تَ قَ ( . فَ رٍ احِ لَّ سَ لُوا كُ تُ نَةٍ : )اقْ تِهِ بِسَ وْ مَ
رَ ” . احِ وَ سَ

وصححه الألباني في “صحيح أبي داود” .

خامساً :
اتفق العلماء على وجود السحر ، وتحريم تعلمه وتعليمه ، قال ابن قدامة رحمه الله :

نَ ا بَيْ فً لَا يهِ خِ لَمُ فِ امٌ ، لَا نَعْ رَ هُ حَ لِيمُ عْ تَ رِ وَ حْ لُّمُ السِّ عَ ” تَ
هِ لُّمِ عَ رُ بِتَ احِ رُ السَّ فُ يكْ ابُنَا: وَ حَ الَ أَصْ لْمِ ، قَ لِ الْعِ أَهْ
هُ … ” . تَ هُ ، أَوْ إبَاحَ يمَ رِ دَ تَحْ قَ تَ اءٌ اعْ وَ لِهِ ، سَ عْ فِ وَ

انتهى من “المغني” )9/ 29( .
وقال الشيخ ابن جبرين رحمه الله :

” اتفق أهل السنة والجماعة على وجود السحر، وأنه حقيقة تؤثر في الأشياء وتؤذي
الإنسان، وأن كل ذلك بإذن الله عز وجل.

والساحر عمله كفر؛ لأن الشياطين لا تلبي له ما يريد ، إلا بعدما يكفر بالله رب
العالمين، وحينها تخدمه ويخدمها، لذا كان حكمه القتل ” انتهى .

فالقول بأن السحر لا وجود له بعد نزول المعوذتين قول فاسد ، ولا يزال أهل العلم
ون بوجوده ، ويحذرون منه . والمعوذتان إنما نزلتا لرقية يذكرون السحر ، ويقرّ

المسحور وغيره ، والتخلص من هذه الشرور الشيطانية وغيرها .
قال الشيخ ابن باز رحمه الله :

” المعوذتان صباحا ومساء ثلاث مرات من أسباب السلامة من السحر وغيره ” .
انتهى من “فتاوى نور على الدرب” )3/ 295( .
وينظر للفائدة جواب السؤال رقم : )12578( .

والله تعالى أعلم .
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